



USAID
DEL PUEBLO DE LOS ESTADOS
UNIDOS DE AMÉRICA

PROYECTO DE
MEJORAMIENTO DE
LA ATENCIÓN EN SALUD

HISTORIA DE ÉXITO “MADRE CANGURO” EN EL SALVADOR

EL PROGRAMA MADRE CANGURO SE INICIA EN EL HOSPITAL NACIONAL ESPECIALIZADO DE MATERNIDAD “Dr. RAÚL ARGÜELLO ESCOLÁN” EN SAN SALVADOR, EL SALVADOR

“**S**oy Fátima de Hernández, “mamá canguro”, para mí ser parte de este proyecto fue una experiencia inolvidable, ya que mi hijo nació a los siete meses y estuvo en incubadora, con catéter y para mí eso era horrible y envidiaba a las demás mamá que si podían cargar a sus hijo y mi esposo y yo nos poníamos mal. Hasta que un día, durante la visita, se nos acercó el Dr. Carranza y nos invitó a formar parte del programa “Madre Canguro”. Nos explicó en qué consistía y sin duda dijimos “sí aceptamos”. Aunque para algunos parezca vergonzoso por “el tubo” (faja canguro) que uno tiene que usar para cargar al bebé, es lo mejor; porque como mamá le pude dar de mamar, darle el calor que necesitaba, sentir el contacto “piel a piel”, fue una conexión inexplicable, y ganó peso; incluso la mamá puede seguir haciendo sus cosas como dormir, caminar o hacer cualquier actividad y no da ninguna molestia. Ante mano doy gracias a Dios y al Dr. Carranza y la Licenciada Figueroa, pues ellos nos tomaron en cuenta para beneficiar a nuestro hijo con “madre canguro” y como madre que soy, mi esposo y yo les decimos que recomendamos este programa”.

Esta fueron las palabras de Fátima el 19 de marzo del presente año, día de la inauguración del Programa Madre Canguro en el Hospital Nacional Especializado de Maternidad “Dr. Raúl Argüello Escolán”, que es la



La Sra. Fátima de Hernández, dentro de la posición canguro alimenta al seno a su hijo César René, mientras son acompañados por su esposo, el Sr. Salvador Ernesto Hernández, constituyéndose en la primera familia beneficiaria del Programa “Madre Canguro”, en El Salvador. Foto de Dr. Boris Carranza, Hospital de Maternidad.

principal maternidad y la de referencia Nacional, que atiende aproximadamente más de 14,000 partos al año, con un porcentaje de prematuridad arriba del 18% y un índice de ocupación en las salas de neonatología de más del 100%,

con largos periodos de estancia hospitalaria y altos niveles de infecciones en la atención sanitaria.

Uno de los periódicos de mayor circulación del país publicó en su edición del día 30 de marzo: “Diez infantes prematuros eran alimentados ayer por sus madres en el Hospital de Maternidad. Esto como parte del programa Madre Canguro, inaugurado ayer en el nosocomio por las autoridades del Ministerio de Salud, con el auspicio de la Agencia de los Estados Unidos para el Desarrollo Internacional, USAID”.

Continuó el periodista reportando, “Fátima de Hernández y Salvador Ernesto Hernández se han turnado para hacer las veces de canguro para su pequeño hijo César René Hernández. Ellos se convirtieron en el ejemplo de los resultados positivos del método”.

El método madre canguro es una alternativa en el cuidado del prematuro estable, consiste en mantener al recién nacido de bajo peso al nacer o prematuro, ligeramente vestido, contra el pecho de la madre o de otro adulto que la apoya, esto favorece su termorregulación, su crecimiento adecuado con una lactancia materna exclusiva y el vínculo afectivo padres-neonato, aminorando los efectos del bajo peso al nacer en la mortalidad infantil, permitiendo además, la integración temprana del prematuro a su hogar, disminuyendo así los días de estancia hospitalaria y sus consiguientes riesgos. Este debe iniciarse lo más temprano posible dentro del hospital, con la adaptación a la posición y la nutrición canguro inmediatamente después que el neonato se ha estabilizado.

El método madre canguro tuvo su origen en Colombia en 1978, como una estrategia de atención para transformar la manera de atender al niño prematuro. Actualmente el Programa es apoyado por la Fundación Canguro, con sede en Bogotá, Colombia.



Mamás con sus prematuros en posición canguro durante la implementación del mismo en la clínica del Programa Madre Canguro en el Hospital Nacional Especializado de Maternidad “Dr. Raúl Argüello Escolán”.
Foto de Julio Herrera, URC – El Salvador.

En el Salvador el Proyecto Mejoramiento de la Atención en Salud, ejecutado por University Research Co., LLC y financiado por la Agencia de los Estados Unidos para el Desarrollo Internacional, USAID, brindan la asistencia técnica y financiera para la implementación del Programa Madre Canguro en El Salvador.

Para más información sobre esta iniciativa nacional, puede contactar al Dr. Reynaldo Grueso a la dirección rgrueso@urc-chs.com

**Agencia de los Estados Unidos para el Desarrollo Internacional, USAID,
Proyecto de Mejoramiento de la Atención en Salud en El Salvador**

Calle Circunvalación # 298, Colonia San Benito, San Salvador, El Salvador, C.A. •
TEL 503-2501-1800 • FAX 503-2501-1888

University Research Co., LLC • 7200 Wisconsin Avenue • Bethesda, MD 20814-4811 • USA TEL 301-